

## LECCION XI.

*Sucesos posteriores.—Actitud del Congreso.—Su disolucion.—D. Antonio López de Santa-Anna proclama la república.—Medidas de Iturbide.—Su abdicacion.—Nombramiento de un nuevo gobierno.—Destierro de Iturbide y otras medidas.*

¿Qué pasó despues de la coronacion de Iturbide?

El Congreso comenzó á poner trabas y dificultades á su gobierno, que se convirtieron en verdadera hostilidad, sin que por otra parte se dictasen las medidas urgentes para remediar las necesidades del tesoro público y otras de la administracion.

¿Qué resultó de aquí?

Que mientras la revolucion se iniciaba en el Congreso, trató de llevarse á los campos de batalla por algunos jefes descontentos, si bien el

gobierno descubrió á tiempo sus planes y sofocó de pronto la sedicion. Así abortó el proyecto de Parres en Michoacan, y despues la conspiracion fraguada en México para hacer salir del país á Iturbide y su familia. El brigadier D. Felipe de la Garza se habia pronunciado en Tamaulipas; más restablecido allí el orden por el jefe Fernandez, Garza se presentó á Iturbide quien le perdonó la vida y le volvió el empleo.

¿Qué hizo Iturbide al ver la actitud del Congreso?

Trató primero de disminuir el número de diputados, formando un reglamento provisional que satisficiera á las exigencias de la época, segun el parecer de Zavala y antes de dar un paso estrepitoso. Semejante refórma acabó de sublevar al Congreso, y viendo Iturbide que todo se iba en discusiones inútiles disolvió aquel cuerpo por medio de un decreto que ejecutó D. Luis Cortazar el 30 de Octubre de 1822.

¿Qué suceso vino á acarrear mas enemistades á Iturbide?

La ocupacion del dinero que llevaba una conducta para Veracruz, medida acordada por la Junta que sucedió al Congreso: aquella suma ascendia á un millon doscientos mil pesos.

¿Qué determinó, por fin, la caída de Iturbide?

Lo siguiente: Por enfermedad de Luaces, dióse el mando de Veracruz y Oaxaca al brigadier D. José Antonio Echávarri. Se ha creído generalmente que D. Antonio López de Santa-Anna, comandante de la plaza de Veracruz se resintió en su amor propio y trató de vengarse de Echávarri y de adquirir el mando ambicionado. Santa-Anna se hizo sospechoso al gobierno por su genio inquieto, y porque habiendo fracasado el proyecto quedó al Gobierno mismo, para apoderarse de Ulúa, se creyó que era una celada puesta á Echávarri, ejecutor del pensamiento. El resultado de todos modos fué que se trató de remover á Santa-Anna: Iturbide en persona fué á Jalapa con tal fin, y Santa-Anna fué llamado á aquel punto. Díjosele que sus servicios iban á ser utilizados en México, pero el sagaz y altivo Santa-Anna lo comprendió todo. Resentido además por un desaire que en Jalapa le hizo Iturbide, acabó de determinarse á la ejecución de su designio, y regresó violentamente á Veracruz el 19 de Diciembre.

¿Qué hizo luego en aquella ciudad?

Se dirigió al cuartel del regimiento número 8 de que era coronel, y al frente de los cuatrocientos

hombres de que el cuerpo se componía, salió por las calles proclamando la República, en medio del gentío que victoreaba ésta y de los repiques de las campanas. Lemaur que mandaba en Ulúa la fuerza española, vió con regocijo aquel elemento de discordia, y ofreció recursos á Santa-Anna.

¿Qué ocurrió á éste para dirigir bien la revolución?

Se valió del famoso D. Miguel Santa María, ministro de Colombia, que había sido despedido de México por mostrarse enemigo de Iturbide y que se hallaba en Veracruz. Santa María redactó un plan y una proclama.

¿Qué hizo Iturbide al saber el pronunciamiento?

Hallábase en Puebla cuando lo supo. Inmediatamente vino á México, é hizo salir sobre Veracruz una fuerza al mando de Lobato y Cortazar. D. Guadalupe Victoria se había unido á Santa-Anna, y éste le cedió el mando en jefe.

¿Qué triunfo alcanzó luego Santa-Anna?

El del Plan del Río, en cuyo punto atacó á una fuerza que cayó toda prisionera en su poder; pero al atacar en seguida á Jalapa fué rechazado por el brigadier D. José María Calderón.

¿Quiénes secundaron el movimiento de Santa-Anna?

D. Nicolás Bravo y D. Vicente Guerrero en el Sur: á ellos fué á unirse el padre Mier en principios de 1823; pero Armijo y Sanchez atacaron á aquellos en Almolonga y los derrotaron. Guerrero quedó gravemente herido, y Bravo se retiró casi solo al rancho de Santa Rosa.

¿Qué determinó entonces Iturbide?

Mandó á Echávarri sitiar la plaza de Veracruz; pero dicho jefe que tanto debía á Iturbide, se puso de acuerdo con Santa-Anna, rebelándose contra el imperio, y secundando el plan de Casa Mata en 1º de Febrero de 1823. En el plan se proclamó la soberanía del pueblo, y se acordó convocar la reunion del Congreso con calidad de poderse reelegir á los diputados enemigos de Iturbide. El Ayuntamiento y la Diputacion de Veracruz se adhirieron al plan: el brigadier Calderon hizo lo mismo en las Villas. Iturbide no pudo contener el movimiento por el medio que se propuso de tratar con los sublevados, y el plan fué secundado en Puebla, Guadaluajara, Guanajuato, Querétaro, Cuernavaca, San Luis, el Saltillo y muchos otros puntos.

¿Qué hizo Iturbide en semejante aprieto?

El 4 de Marzo de 1823 publicó un decreto mandando se reuniese el Congreso que él mismo ha-

bia disuelto, é hizo ante él abdicacion de la corona, ofreciendo salir del país. Como el Congreso no decidia luego sobre aquel grave asunto, y los pronunciados avanzaban sobre México, celebróse una Junta de guerra, compuesta de Gómez Pedraza, comandante militar de la capital, por parte de Iturbide, y por la de los pronunciados de Vivanco, Negrete, Echávarri, Bravo, Calvo, Arana y Gual. Santa-Anna, Victoria, Cortazar y Armijo concurrieron por apoderados.

¿Que se convino en esa Junta?

Que el ejército reconociese en Iturbide el carácter que le diera el Congreso, retirándose entretanto el Emperador con su familia á Tulancingo, y quedando la plaza á disposicion del jefe de las fuerzas revolucionarias. Hízose así: el libertador se fué á Tulancingo, el ejército entró en México y el Congreso se reunió el 29 de Marzo de 1823.

¿Qué hizo aquel Cuerpo?

Echó abajo el gobierno anterior, nombrando otro que rigiera provisionalmente y que se denominara *Podér Ejecutivo*, compuesto de tres personas, Victoria, Bravo y Negrete, que debian turnar cada mes en el ejercicio de su encargo. Miétras Bravo y Victoria, que se hallaban au-

sentes, venian á México; D. Mariano Michelena y D. Miguel Dominguez fueron designados para suplirlos, y se instaló el Gobierno.

¿Qué resolvió el Congreso sobre la abdicacion?

El 7 de Abril se declaró por 94 votos contra uno: que no era aquella de tomarse en consideracion, porque Iturbide no habia sido nombrado Emperador legítimamente, sino por la violencia: que era por lo mismo nula la sucesion hereditaria al trono de México; y que, por último, saliera Iturbide del país, asignándole una pension vitalicia de 25,000 pesos anuales.

¿Qué otra cosa anuló el Congreso?

El plan de Iguala y tratados de Córdoba, declarando libre á la Nacion para constituirse como mejor le conviniese, pero siempre respetando las bases de *Religion, Union é Independencia*.

¿Qué vió á consecuencia de esto el pueblo mexicano?

Salir de la patria al grande hombre que la habia hecho libre, el 11 de Mayo de 1823. Iturbide se embarcó en Veracruz. Acompañábanle veintiocho personas, en su mayor parte de la familia. Iban entre ellas D. José Ramon Malo, sobrino del Emperador, su secretario D. Francisco de P. Alvarez, y los padres Treviño y López. El

bergantin Raliwns, que los conducia, llevólos á Liorna. (Italia).

## LECCION XII,

*Estado del país despues de la caida de Iturbide —Pronunciamiento de Santa-Anna por la Federacion.—Congreso de 1824.—Sucesos relativos á la vuelta de Iturbide y á su trágica muerte.*

¿En qué estado quedó el país despues de la caida de Iturbide?

Dividido en bandos: formaban el uno los partidos del centralismo, que eran los afectos á los españoles y querian la monarquía tal como se habia adoptado en los Tratados de Córdoba, y el otro se componia de los partidos de la República federal, entre los que se contaron no solo los antiguos republicanos, sino tambien los iturbidistas que con ellos se aliaron, no por sim-

patía, antes bien por escapar de la persecucion que les declaró el gobierno que habia derrocado á su jefe.

¿Qué hacian esos partidos?

Combatir al gobierno rudamente, resistiendo á sus medidas, á pretexto de que no expedia la convocatoria para el Congreso constituyente, segun el plan de Casa Mata.

¿Qué hizo Santa-Anna á continuacion?

Se pronunció en San Luis Potosí con la fuerza de su mando, bajo el plan de 5 de Junio de 1823, en que proclamaba la *Federacion*; pero á influencias del general Armijo desistió de sus intentos y se presentó en México. Tambien en Guadalajara hubo movimiento por parte de Bravo y Negrete, ó sea de los iturbidistas, yendo á apaciguarlo el general Quintanar.

¿Cómo se calmó de pronto el descontento?

Expidióse por el Gobierno la convocatoria para la reunion del Congreso constituyente. Este vino á reunirse despues del movimiento revolucionario de D. José María Lobato, ocurrido en la capital el 23 de Enero de 1824, y despues de nuevos disturbios habidos en Guadalajara en favor de Iturbide, que fué á contener entónces el general Bravo, no sin violar un tratado, redu-

cir á prision á Bustamante y Quintanar, y deramar en el patíbulo la sangre de algunos descontentos. El Congreso dió el acta constitutiva de la *Federacion*, que se publicó el 3 de Febrero de 1824.

¿Qué suceso mas memorable hubo á continuacion?

El regreso al país de D. Agustin de Iturbide y su trágica muerte.

¿Cómo pasó tan triste suceso?

Iturbide habia dejado á Liorna y pasado á Lóndres. Súpolo luego el Congreso, en virtud de que el mismo Iturbide le dirigió una nota en que patriótica y lealmente avisaba de las maquinaciones que bajo la Santa Alianza se tramaban en Europa contra México, por huir de las cuales cabalmente habia salido el Libertador para Inglaterra, donde se hallaba su familia. Iturbide no deseaba en vista de eso sino servir á la patria en tan críticos momentos, y á ello le acabaron de determinar las reiteradas instancias de sus amigos y parciales.

¿Qué conducta observó el Congreso?

Desestimando el patriótico servicio de Iturbide y atribuyéndolo todo á la ambicion que tenia de volver á ocupar el poder, declaró por me-

dio de la ignominiosa ley de 23 de Abril de 1824, iniciada por D. Carlos Bustamante en union de Paz y Barbosa, "que Iturbide seria considerado como traidor á la patria si volvía á ella, privándosele de todas las garantías de la ley:" como traidores tambien serian tenidos todos cuantos cooperasen á la vuelta del Libertador.

¿Votaron todos los diputados semejante ley?

Todos con excepcion de Alcocer y Martinez de Veá. Entretanto, Iturbide, que ignoraba semejante decreto y que se habia embarcado para México el 11 de Mayo de 1824, creyendo que Garza que tanto le debia, no ménos que la vida y el empleo, no le seria ingrato ni hostil, desembarcó en Soto la Marina el 14 de Julio de aquel año, no vacilando en ir á ponerse en manos de aquel hombre, que mandaba en Tamaulipas.

¿Qué conducta observó Garza?

Puso á Iturbide á disposicion de la Legislatura ó Congreso del Estado, que residia en Padilla, dejando á disposicion del mismo Iturbide la tropa que allí tenia para que al frente de ella fuese á ver al Congreso y se diera á reconocer como comandante general del Estado. Pero á tiempo que se hacia eso, habiase dado aviso de su llegada, solicitando la órden de aprehender-

lo, la cual se dió al Gobernador Gutierrez de Lara. Garza entónces alcanzó á Iturbide, le quitó la fuerza al llegar á Padilla y le dejó solo en manos de sus enemigos. Aquella Legislatura hizose ejecutora del decreto del Congreso general, y ordenó la muerte del Padre de la Independencia mexicana, comisionando para ello al mismo Garza. Este la ejecutó por medio de su ayudante Don Gordiano Castillo. Iturbide fué fusilado á las seis de la tarde del memorable dia 21 de Julio de 1824.

## LECCION XIII.

*Levantamiento en Oaxaca. — Constitucion de 1824. Victoria es nombrado Presidente. — Mr. Poinsett: lógias yorkinas. — Rendicion de Ulúa. — Conspiracion del P. Arenas. — Decretos sobre expulsion de españoles. — Bravo. — Plan de Montaño. — Exito de esa revolucion. — Pedraza. — Revolucion para anular su eleccion. — Revolucion de la Acordada. — Saqueo del Parian. — Separacion de Pedraza. — Guerrero. — Llévase á cabo la expulsion de los españoles. — Sus resultados. — Expedicion de Barradas. — Triunfo de las armas nacionales. — El general Santa-Anna.*

¿Qué incidente sobrevino en Agosto de 1824?

El levantamiento de D. Antonio y D. Manuel Leon en el Estado de Oaxaca, proclamando en sustancia el plan mismo de D. José María Lobato, que en México habia fracasado y por el

cual se pretendia eliminar por completo á los españoles, separándolos de los empleos públicos. El general Victoria fué á sofocar aquella revolucion y lo consiguió con felicidad.

¿Qué hizo entretanto el Congreso?

Ocupóse en trabajar la Constitucion, obra principalmente del diputado por Coahuila, Dr. D. Miguel Ramos Arizpe, que se publicó el 4 de Octubre de 1824. Hiciéronse por entónces tambien elecciones para Presidente de la República, que ganaron los federalistas, figurando entre los candidatos Victoria, Guerrero y Bravo. El primero resultó electo Presidente y Bravo Vice-Presidente, tomando aquel posesion el 11 de Octubre y continuando el gabinete formado de D. Lucas Alaman, ministro de Relaciones, D. Pablo de la Llave, de Justicia, D. Ignacio Esteva, de Hacienda y D. Manuel Mier y Teran de Guerra.

¿Qué ocurrió á poco tiempo?

La venida del funesto Mr. Joel Rr. Poinsett, ministro plenipotenciario de los Estados Unidos, que con arteros y ocultos manejos sembró en nuestro país los gérmenes de su perdurable y estragosa division. Secundáronle fatalmente hombres de tanta influencia como D. Lorenzo Zavala, Alpuche, D. Miguel Ramos Arizpe y

otros. Habíase establecido la frac-masonería del rito escocés por los partidarios de la monarquía, y Poinsett y sus adeptos plantearon en contra-posición las lógicas yorkinas, que favoreció el gobierno de Victoria, presidente de una de ellas, siendo D. Ignacio Esteva gran Maestre de la sociedad, Bravo, el corifeo del partido escocés, y Guerrero el de los yorkinos.

¿Qué otro suceso se registra en la historia de aquellos días?

La rendición del castillo de San Juan de Ulúa, último atrincheramiento del gobierno español en México.

¿Cómo tuvo lugar?

D. Francisco Lemaury, á quien se supone autor de la revolución que derrocó el trono de Iturbide, bombardeó la ciudad de Veracruz. La guarnición resistió heroicamente, y el gobierno mandó cerrar aquel puerto trasladándolo á Alvarado. El esforzado Barragan, ayudado por D. Ignacio Esteva, emprendió las operaciones sobre el castillo. Lemaury fué reemplazado por el general D. José Copinger, que estrechado por la escuadrilla que mandaba D. Pedro Saenz de Baranda, tuvo que capitular entregando la fortaleza el 18 de Noviembre de 1825.

¿Qué grave acaecimiento hubo al comenzar el año de 1827?

La célebre conspiración del P. Fr. Joaquín Arenas.

¿De qué manera pasó?

El expresado religioso español del convento de San Diego, sea como único autor del proyecto, sea como instrumento de los partidarios de la monarquía española, que en esto las pasiones políticas oscurecieron y desfiguraron la verdad, confió su secreto al comandante militar D. Ignacio Mora, hablándole de los trabajos de un comisionado regio que trataba de restablecer la dominación española. Mora, invitado á tomar parte en la conspiración, ofreció á Arenas resolverle al siguiente día. Inmediatamente puso aquel lo que pasaba en conocimiento del gobierno. El gabinete acordó que Mora volviese á conferenciar con el P. Arenas y que unos testigos ocultos oyesen la conversacion. Hízose así, y por este medio se procedió á la formación del proceso, y á la prisión de dicho religioso, de otros dos apellidados Amat y Martínez, de D. Manuel Segura, de un individuo llamado David, de los generales Arana, Negrete y Chávarri, y de otros varios que se decían complicados. Con excep-



cion de estos últimos, que fueron desterrados, aquellos infelices expiaron su imprudencia en el cadalso. Era ministro de la guerra D. Manuel Gomez Pedraza.

¿Qué medida se dictó por aquella época?

Varias legislaturas, como las de Veracruz, Michoacan, México y Jalisco decretaron la expulsion de españoles, haciendo eco á las voces de los revolucionarios que en distintas partes se habian alzado en armas, proclamando entre otras cosas tan atroz pensamiento. El Congreso de la Union lo acogió tambien, y se dió mas tarde el funesto golpe.

¿Qué movimiento se verificó á muy luego?

El que preparaba el partido escocés, cuyo jefe era el Vice-presidente D. Nicolás Bravo, que fué á acaudillar ese movimiento.

¿Quién lo inició?

El teniente coronel D. Manuel Montañó en el pueblo de Otumba, bajo el plan que llevó su nombre y se publicó el 23 de Diciembre de 1827.

¿A qué se reducía ese célebre plan?

A expulsar á los españoles y al ministro Poinsett, á la extincion de la masonería y á la remocion del secretario de la guerra, Gómez Pedraza,

¿A dónde se dirigieron los pronunciados?

A Tulancingo: entre aquellos se contaban al lado de Bravo, jefes caracterizados, como Rea-Trespalacios, Gutierrez, Garmendia, Vidaurri, etc., etc.; pero el activo Pedraza combatió á tiempo la revolucion, mandando al general Guerrero con una fuerte division que tomó á Tulancingo el 7 de Enero de 1828, é hizo prisioneros á Bravo y muchos de los jefes que le acompañaban, que más tarde fueron desterrados por el gobierno, lo mismo que Barragan y D. Manuel López de Santa-Anna, que se habia pronunciado en Jalapa por dicho plan.

¿Qué sobrevino despues?

Hiciéronse elecciones para presidente de la República. Dos candidatos se disputaban el puesto: Guerrero apoyado por el partido yorkino exaltado, y Pedraza por los escoceses y por el presidente Victoria. Pedraza resultó electo en 1.º de Setiembre de 1828.

¿Qué hicieron entónces los yorkinos?

Apelaron á las armas para anular su eleccion. Santa-Anna enemigo de Pedraza y gobernador á la sazón de Veracruz, se pronunció en Jalapa, con Heredia, D. Mariano Arista y otros. En su plan proclamaba por presidente á Guerrero, desconociendo á su competidor y pedía la expulsion de

los españoles. El mismo pedraza envió al general Rincon á atacar á Santa-Anna, que habia ocupado á Oaxaca.

¿Qué partido tomó allí Santa-Anna?

Viéndose estrechado por Rincon despues de la batalla de la cuesta del Rey y aprovechando la coyuntura de la próxima invasion de los españoles propuso someterse al gobierno ofreciéndole sus servicios, pero el gobierno los deshechó y la revolucion tomó incremento por muchas partes.

¿Qué pasó en esas circunstancias?

Zavala, que era perseguido, entró ocultamente en México, y el 30 de Noviembre de 1828 estalló la revolucion de la Acordada, en cuyo punto se concentraron los pronunciados poniéndose á su frente el general Guerrero, con Lobato, el mismo Zavala, García, Balderas y otros. Pedraza, viendo el curso de los sucesos, abandonó el ministerio y dejó solo á Victoria. Hubo entónces sangrientas escenas, y fué saqueado el Parian ó Bazar que habia en la plaza mayor, perdiéndose allí mas de dos millones de pesos, ó sea la fortuna de muchos europeos y criollos.

¿Qué resultó ademas de la separacion de Pedraza?

Que como su remoción era el objeto principal de los revolucionarios, conseguida aquella, entraron éstos en pláticas con el gobierno y restablecióse el orden, nombrándose á Guerrero ministro de la guerra. El 12 de Enero de 1829 el congreso declaró insubsistentes los votos para la eleccion de Pedraza, despues que éste habia renunciado la presidencia; se nombró en su lugar á Guerrero, y para Vice-presidente á D. Anastasio Bustamente.

¿Qué siguió á este triunfo del partido yorkino?

La expulsión de los españoles, llevada á cabo en virtud de la bárbara ley de 20 de Mayo del mismo año de 1829.

¿Qué resultados produjo?

La desolación y desgracia de muchas familias, el sinsible quebranto de la riqueza pública con la ruina de muchas empresas agrícolas, fabriles y comerciales, y por fin, una nueva invasion española, que, por fortuna para la nacion, fué rechazada.

¿Quién mandaba esa expedicion?

El brigadier D. Isidro Barradas que desembarcó en Tampico con tres mil hombres en el mes de Julio de 1829.

¿Qué hizo entónces el gobierno?

Llamó á Bravo, Barragan y demás jefes deserrados. Santa-Anna, gobernador entónces de Veracruz, y que había recibido órden de cuidar de la costa, se dirigió violentamente con sus fuerzas sobre Tampico: púsose en contacto con el general Mier y Terán, y el 8 de Setiembre intimó rendicion á Barradas: éste trató desde luego de celebrar un convenio y dejar el país, pero Santa-Anna le obligó á batirse por dos días, al cabo de los cuales se rindió el jefe español entregando las armas, dando á nuestro país, el memorable día 11 de Setiembre de 1829, esa nueva gloria, y á Santa-Anna uno de sus más señalados triunfos.

## LECCION XIV.

*Ida de Poinsett.—Destitucion de Zavala.—Pronunciamiento de Bustamante contra Guerrero.—Sucesos de la capital.—Presidencia de Bustamante.—Revolucion del Sur.—Trágica muerte de Guerrero.—Pronunciamiento de Santa-Anna en Veracruz.—Accion del Gallinero.—Continúan las expediciones de Bustamante.—Va sobre Puebla.—Accion del Rancho de Posadas.—Convenios de Zavaleta.—Presidencia de Pedraza.*

¿Qué sucesos siguieron á los referidos?

El retiro del funesto Mr. Poinsett, pedido al gabinete de los Estados-Unidos, al ver que la nacion lo consideraba tan pernicioso, y la destitucion del ministro Zavala.

¿Calmó con esto el malestar general?

No; los males siguieron adelante, y entónces se volvió á apelar á las armas. El general Bustamante, que mandaba el ejército de reserva